
教你做补血当归鲫鱼汤

补血鲫鱼汤， 以当归、黄
芪、枸杞和鲫鱼为主料，当归补
血活血，黄芪补气固表，枸杞安
神补血，鲫鱼则可活血通络，将
它们熬制成汤会味香汤鲜，很
适合经期过后的女生饮用，以
达到活血滋补之效。 现代人工
作繁忙， 因压力过大导致睡眠
不足的人越来越多， 常饮鲫鱼
汤也可补中益气、滋阴润燥，并
提高睡眠的质量。

原料：

鲫鱼
(1

条
)

、当归
(1

支
)

、枸
杞

(2

汤匙
)

、黄芪
(10

片
)

、姜
(5

片
)

。

调料：

盐
(1/4

汤匙
)

、料酒
(1

汤匙
)

。

做法：

1.

鲫鱼洗净拭干水，在鱼
背处横切一刀，将

1

汤匙盐均匀
地抹在鱼身上，腌制

15

分钟；

2.

当归洗净切
成片，姜切成丝，枸
杞和黄芪洗净沥干
水；

3.

将当归、黄
芪、 枸杞、

1

汤匙料
酒和

4

碗清水大火
煮沸， 改小火焖煮
25

分钟；

4.

往鱼腹塞入
少许姜丝， 将鲫鱼
放入瓦煲内， 倒入
熬好的当归汤搅

匀，大火煮沸改小火煮
35

分钟；

5.

加
1/4

汤匙盐调味，便可
出锅。

贴士：

1.

在鱼腹中塞入姜丝，熬
成汤后，鱼腥味降低很多。

2.

当归鲫鱼汤属大补之
汤， 适合痛经、 体虚的女生饮
用，一般人仅用鲫鱼熬汤，便可
达到补益之效。

3.

鲫鱼煮汤有健脾利湿、

和中开胃、 活血通络和温中下
气之效，适合中老年人、病后虚
弱者和产妇食用。

4.

鲫鱼不宜和大蒜、白糖、

冬瓜和鸡肉一同食用， 吃鲫鱼
前后忌喝茶。

关于2011年（信阳市）消费者最喜爱酒类品牌评选的公告

为弘扬酒文化，提高
我市市民生活品位，信阳
日报社、信阳晚报社联手
市工商局、 市消费者协
会，将于近期在全市范围
内开展公开评选

2011

年
（信阳市） 消费者最喜爱
酒类品牌活动，欢迎各大
酒类生产厂家、经销商和
广大消费者自荐、推荐你

心目中喜爱的酒品牌。

一、评选范围：在我
市公开销售、 消费的白
酒、红酒品牌；

二、评选办法：本报
将邀请饮食界、文化界专
家及消费者代表公开、公
正评比参选酒类品牌，并
进行最终评比、公布。

三、联系方式：参选

者、读者可来人来电咨询
咨询电话：

0376-6203911

13939733990

13849762588

邮 箱：

xymsgzb@126.com

地 址：信阳市中
山南路信阳日报社
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少数民族酒风俗

纳西族“客酒”

“客酒”是云南丽江的纳西族人
习惯饮用的别具特色的传统名酒。

“客酒”是以高粱、大麦、小麦等
为原料酿制而成。 其制作方法是大
麦、小麦各占

60%

，煮熟、焖黄，然后
摊凉加酒药装箱糖化， 再分装入瓦
罐，加上

60

度大麦清酒，封存
60

天后
过滤去糟， 将汁液再分装入瓦罐密
封沉淀，时间最短一年，越长越好，

度数不高， 富含葡萄糖和多种维生
素，是一种营养丰富的饮料酒。

纳西族人在每有外宾时， 总以
“客酒”相待。在客人进门时，先将第
一杯“客酒”递给贵宾和年长者，以
示敬意，然后分送在座的客人。有的

人家在生儿养女时即酿造“客酒”，

并埋入地下， 待儿女长大成亲时开
封庆喜，其酒味美不可言。

“独龙族”竹筒酒
云南怒江贡山一带的独龙族男

女老少都喜好饮酒，每当收获季节，

家家户户都酿酒。 独龙族人酿酒不
用土坛而用竹筒。 酿制时他们选用
最好的竹中，将竹子做成酒筒，然后
将煮熟的大米、 小麦或高粱拌上药
酒装进竹筒。

7

天后，将竹筒盖打开，

即可喝到醇香的竹筒酒了。

在饮酒时， 要由家庭主妇来分
配，男女老幼平均每人分一份，如有
客人来，也有客人一份。竹筒酒还被
用作订婚的礼酒和年节喜庆的喜

酒。 每年农历腊月。 独龙族人要过
“卡秋哇”年节，日期由家族首领择
日举行。届时，要用木刻或结绳作为
请柬， 邀请其他各家族的成员来参
加。 接到请柬的家庭准备好礼物前
往祝贺。客人们一进寨门，主人们就
热情迎上去。 主客先共饮一竹筒交
杯酒， 表示友谊常存， 并要互相对
歌。然后跳起他们的民族舞蹈。歌舞
结束后， 全寨的各家各户把准备好
的佳肴端到舞场，人们围坐在一起，

共饮他们特色的竹筒酒。

（海晏）

中国民间名菜名食典故与传说

陈麻婆豆腐
是由国家命名的一家《中华老

字号》老牌名店。其创业于清朝同治
初

(1862

年
)

，开业于成都北郊的万
福桥。原名陈兴盛饭铺，主厨为陈春
富之妻。陈氏所烹豆腐色泽红亮，牛
肉粒酥香，麻、辣、香、酥、嫩、烫、形
整，极富川味特色，陈氏豆腐很快便
名播遐尔，求食者趋之若鹜，文人骚
客常会于此。有好事者观其陈氏脸
生麻痕，便戏之为“陈麻婆豆腐”。饭
铺因此冠为“陈麻婆豆腐店”。

毛血旺
70

年前，沙坪坝磁器口古镇水
码头有一王姓屠夫每天把卖肉剩
下的杂碎，以零价处理。王的媳妇张
氏觉得可惜，于是当街起卖杂碎汤
的小摊，用猪头肉、猪骨加豌豆熬成
汤，加入猪肺叶、肥肠，放入老姜、花
椒、料酒用小火煨制，味道特别好。

在一个偶然机会，张氏在杂碎汤里
直接放入鲜生猪血旺，发现血旺越

煮越嫩，味道更鲜。这道菜是将生血
旺现烫现吃，遂取名毛血旺。

夫妻肺片
相传在上个世纪

30

年代，成都
少城附近， 有一男子名郭朝华，与
其妻一道以制售凉拌牛肺片为业，

他们夫妻俩亲自操作， 走街串巷，

提篮叫卖。由于他们经营的凉拌肺
片制作精细，风味独特，深受人们
喜爱。为区别一般肺片摊店，人们
称他们为“夫妻肺片”。

二姐兔丁
二姐兔丁在成都很有名气，它最

有名是兔丁肉多骨头少，不加兔头，佐
料加有二姐特殊的配法，香鲜可口。

卤肉锅魁
老隍城传统锅魁总店经营的

锅魁品味多样，风味独特，鸡片锅
魁、牛肉锅魁、蒸肉锅魁、肺片锅
魁、 素菜锅魁都是其特色品种，另
外，老隍城传统锅魁总店的牛尾汤
也很有特色。 （待续）

奉 茶 之 道

我国历来就有“客来敬茶”一民
俗。古代的齐世祖、陆纳等人曾提倡
以茶代酒。唐朝刘贞亮赞美“茶有十
德”，认为饮茶除了可健身外，还能
“以茶表敬意”、“以茶可雅心”、“以
茶可行道”。唐宋时期，众多的文人
雅士如白居易、李白、柳宗元、刘禹
锡、皮日休、韦应物、温庭筠、陆游、

欧阳修、苏东坡等，他们不仅酷爱饮
茶， 而且还在自己的佳作中歌颂和
描写过茶叶。

最基本的奉茶之道， 就是客户
来访马上奉茶。 奉茶前应先请教客
人的喜好，如有点心招待，应先将点
心端出，再奉茶。

俗话说：酒满茶半。奉茶时应注
意：茶不要太满，以八分满为宜。水
温不宜太烫， 以免客人不小心被烫
伤。同时有两位以上的访客时，端出
的茶色要均匀，并要配合茶盘端出，

左手捧着茶盘底部右手扶着茶盘的
边缘，如是点心放在客人的右前方，

茶杯应摆在点心右边。 上茶时应向
在座的人说声“对不起”，再以右手
端茶， 从客人的右方奉上， 面带微
笑， 眼睛注视对方并说：“这是您的
茶，请慢用！”奉茶时应依职位的高
低顺序先端给职位高的客人， 再依
职位高低端给自己公司的同仁。

以咖啡或红茶待客时， 杯耳和
茶匙的握柄要朝着客人的右边，此
外要替每位客人准备一包砂糖和奶
精，将其放在杯子旁（碟子上），方便
客人自行取用。 （海晏）

检测表明中国海域未受污染

国产海鲜可放心食用

海洋局连续数日的检测跟踪
表明， 我国海域未受到核辐射污
染，所产海鲜均可放心食用。

据悉，在收到福岛核电站发
生爆炸并有放射性物质泄漏的
消息后，国家海洋局立即作出全
面展开海洋放射性应急监测工
作部署。 连日的检测跟踪表明，

我国海域大气辐射剂量率均在
正常范围内。

根据三维海流数值预报结果，

未来
3

天， 核泄漏产生的放射性污
染物主要向偏南方向飘移扩散，受

影响海域主要局限于福岛附近；未
来一段时间污染物有可能到达东
京东北，前期到达东京东北海域的
核泄漏污染物受黑潮控制，向东飘
移，进入大洋，短期内对我国海域
无影响。

国家海洋局相关人士表示，我
国海域所产出的海鲜也未受到核
污染，民众可放心食用。

另据环境保护部（国家核安全
局）辐射环境监测结果表明，我国
辐射环境水平未见异常。

（据《京华时报》）
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“瘦肉精”绊了双汇一脚

民以食为天， 食以安为先。“瘦肉精”的
曝光让食品安全的问题再次搬上台面。央视
3

·

15

特别节目《“健美猪”真相》的报道，将我
国最大肉制品加工企业双汇集团卷入“瘦肉
精”漩涡之中。报道声称，河南孟州等地采用
违禁动物用药“瘦肉精”饲养的有毒猪，流入
了双汇集团下属的济源双汇。

受各方面压力， 河南官方
3

月
19

日称已
经控制

32

名涉案嫌疑人员，其中
28

人受到处
罚。与此同时，国务院食品安全委员会办公
室会同公安、监察、农业、商务、卫生、工商、

质检等部门组成联合工作组赴河南督导查

处“瘦肉精”问题。目前，双汇产品已经在一
些城市的超市大规模撤柜。

品牌前途未卜
因为卷入“瘦肉精”丑闻，目前处于风暴眼

中的济源双汇公司已于
3

月
16

日停产整顿。相关
资料显示，该公司建有年屠宰

160

万头冷分割生
猪屠宰生产线、年产

3.3

万吨低温肉制品生产线、

2600

吨冷库等。

2010

年，公司产值达
15.8

亿元，为
附近地区最大的肉制品加工企业之一。

针对双汇“瘦肉精”事件，河南省委、省
政府出台多条应急处置措施，以严防“瘦肉
精”猪肉及猪肉制成品流入市场。据了解，济

源双汇公司已于
3

月
17

日起召回市场流通产
品。截至目前，该公司已召回肉制品

2000

多
吨、冷鲜肉

70

多吨。

检验监管缺失
针对公众普遍关注的“十八道检验”一

事，双汇集团董事长办公室一位工作人员介
绍，这些程序确实都有，但只是就企业内部
加工环节而言。而据记者调查了解，恰恰是
执行国家有关检验的硬性规定不力、以“抽
查”取代“普查”，才导致了有害猪畅通无阻。

据了解，早在
2002

年农业部就明确禁止
在养殖业使用“瘦肉精”。

2009

年
3

月，河南省

畜牧、商务、工商、食品药品监管、公安等多
个部门联合下发文件，要求强化“瘦肉精”监
管。济源市畜牧局局长陈晓棉承认，尽管上
述链条看似完备， 但是监管仍然存在漏洞。

据他介绍，针对“瘦肉精”问题，畜牧部门一
般实行产地检验，以济源市为例，主要依靠
畜产品检验检疫中心每月一次的抽查，按照
省里制订的

2%

抽查比例执行。 至于进入屠
宰环节后，则主要依靠企业自检。

济源双汇公司原总经理曹连友介绍，

“企业自检是通过化验生猪尿样， 进行定性
分析。一直以来，公司执行的都是集团标准，

即按照
4.5‰

的比例抽检。”

前来河南督导调查的农业部畜牧业司
副司长王宗礼表示， 全国每年出栏生猪在

6

亿头，面对如此大的数量，“只要是抽检自然
会有漏洞”，而“瘦肉精”事件的发生，正是暴
露出了整个监管链条上存在的缺陷。

（据《国际金融报》）
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